



# La Lettre

## du **Légionnaire**

## du **Val-de-Marne**

SMLH 94

Décembre 2017

n°17

### Le mot du Président

Chers membres de la section SMLH du Val-de-Marne,

J'ai l'honneur d'être le nouveau Président de la Section et j'ai donc la tâche difficile de succéder au colonel (H) Jean-Paul Kieffer.

Je tiens tout d'abord à rendre hommage à mon prédécesseur qui a su, comme tout cavalier, "faire face" (c'est la devise des spahis et de Georges Guynemer) à tous les défis que nous avons rencontrés.

Grâce à lui, mais aussi aux membres des dix comités et du bureau départemental qu'il a dirigé, notre section est dans une très bonne situation : les finances sont saines et le plan de recrutement, bien que difficile, se poursuit.

Le siège national de la SMLH est, comme vous le savez, en pleine mutation. Un délégué général, nommé en janvier dernier, anime désormais 5 pôles (Réseau des sections, Communication, Entraide/patrimoine, Soutien et Finances/Comptabilité).

La deuxième réunion, sous ma présidence, du Conseil départemental, qui a eu lieu le mardi 12 décembre, a confirmé notre motivation et notre enthousiasme à œuvrer pour la satisfaction des légionnaires val-de-marnais.

Nous allons donc poursuivre l'œuvre entreprise. Merci pour la confiance que vous nous témoignez et au plaisir de vous rencontrer aux assemblées générales des comités, lors des sorties ou des cérémonies patriotiques.

Je demeure à votre écoute et vous tiendrai informés régulièrement.

**Tous les membres  
du bureau se joignent  
à moi pour vous présenter,  
pour cette nouvelle année,  
leurs vœux de santé  
et de réussite.**

Général (2S)  
M. Guillamo



## Remise des diplômes aux portes-drapeaux au Perreux-sur-Marne



JEUDI 29 JUIN 2017

**Une remise de diplômes aux portes-drapeaux du Perreux-sur-Marne, s'est tenue le jeudi 29 juin 2017, dans la salle des fêtes de la mairie, en présence du Conseil Municipal. Elle récompensait les portes-drapeaux de différentes associations d'anciens combattants et de la Croix-Rouge, en présence du général (2S) GUILLAMO, président de la Section Départementale du Val de Marne de la Société des Membres de la Légion d'Honneur.**

Cette belle manifestation était organisée par le président des anciens combattants du Perreux. Après un émouvant discours de M. Michel BUGEAUD, président départemental l'association des croix de guerre, sur la symbolique du drapeau, le président de la section, le Général (2S) Manuel GUILLAMO, a remis les diplômes, au nom de l'Office National des Anciens Combattants et des Victimes de Guerre.

La cérémonie s'est déroulée sous la présidence de Monsieur Gilles CARREZ, député de la circonscription et de Mme Cristel ROYER, maire de la commune.

Un excellent cocktail, offert par la mairie, a réuni à l'issue de la cérémonie, les diplômés, leurs familles, les anciens combattants, le Conseil Municipal du Perreux-sur-Marne et les légionnaires du comité de Nogent/Le Perreux. ■

# Repas de gala de la Section du Val-de-Marne de la SMLH



SAMEDI 21 OCTOBRE 2017

**Comme chaque année, la Section du Val-de-Marne de la SMLH a organisé son traditionnel gala avec l'aide du comité de Saint-Maur, dans la magnifique salle des fêtes de l'Hôtel-de-ville, mise à disposition par Sylvain BERRIOS, maire de Saint-Maur.**

La centaine de légionnaires et proches participant à cette journée de rencontres et d'échanges ont pu apprécier les différentes interventions des personnalités présentes. Tout d'abord, le Général (2S) Manuel GUILLAMO, président de la section, qui après avoir salué les autorités et les légionnaires présents, a demandé de ne pas oublier, dans le cadre de la solidarité qui nous est chère, nos compatriotes des Antilles si cruellement affectés par les cyclones Irma et Maria. Puis monsieur Sylvain BERRIOS, maire de Saint-Maur, a voulu montrer sa fierté d'accueillir la SMLH. Et enfin, monsieur Laurent PREVOST, préfet du Val-de-Marne, a rappelé tout son attachement à l'Ordre prestigieux de la Légion d'Honneur.

Pour leurs grands mérites, trois légionnaires ont été distingués. Ainsi, le diplôme de président d'honneur de la section a été remis au Colonel KIEFFER par monsieur le préfet, celui de secrétaire d'honneur à Jean-Marie WAGNON par le général (2S) GUILLAMO, et celui de président d'honneur de Comité à Claude FORTIN par monsieur le maire.

En fin de repas, le moment musical a été particulièrement apprécié. Deux élèves du Conservatoire à Rayonnement Régional de Saint-Maur : Miglè ASTRUSKAITE, flûtiste, diplômée d'études musicales de flûte traversière avec mention très bien à l'unanimité et avec les félicitations du jury en 2017, et Manon BREYSSE, harpiste, diplômée d'études musicales de harpe avec

mention bien et un 3<sup>ème</sup> prix au concours français de harpe à Limoges en 2016. Toutes deux nous ont enchantés en interprétant magnifiquement des morceaux de compositeurs prestigieux comme BACH, SCARLATTI, TCHAIKOWSKI, DEBUSSY, et même "l'homme du tango", Astor PIAZZOLA.

Cet après-midi de convivialité a permis aux différents comités d'échanger sur toutes les actions qui peuvent être conduites dans l'esprit de la SMLH et de renforcer les liens indispensables avec les autorités du Val-de-Marne.

L'Ingénieur Général (2s) Louis MARCHIS  
Président du Comité de Saint Maur



# Visite du Chemin des Dames

**Au printemps 1917, une opération d'envergure est mise en œuvre dans l'espoir de rompre les lignes allemandes et d'arrêter au plus vite le conflit. La faillite de cette tentative meurtrière provoque la colère des soldats et un changement du haut commandement.**

Une offensive préparée pour repousser les forces allemandes, dirigée par le Général Nivelles n'a ni l'entière confiance du gouvernement, ni le complet soutien de ses pairs. Les Français massent quelques 850 000 hommes à l'ouest de Reims et 5 300 canons. L'objectif est de bousculer les lignes adverses sur une trentaine de kilomètres de front dans le secteur du Chemin des Dames. L'attaque du 16 avril se traduit par une progression difficile, coûteuse en vie humaine. Il est acquis que les positions allemandes ne seront pas bousculées. Sur la base d'une interprétation hâtive des comptes rendus le ministre de la Guerre Paul Painlevé impute la responsabilité de cet échec au commandant en chef. Plusieurs attaques se poursuivent sans résultat et les pertes s'accumulent. Les premiers refus d'obéissance surgissent. Pétain remplace Nivelles. A l'intérieur, les grèves se multiplient, au front, la crise s'étend. La première responsabilité du nouveau com-

mandant en chef sera de rétablir aux armées une discipline acceptée et de remettre les hommes et les unités à l'instruction. Les poilus demandent surtout une forme de dignité et de justice dans leurs conditions de (sur)vie.

Nous avons terminé notre visite en passant par le village de Vorges, éprouvé par cette guerre, adopté comme filleule par le Conseil Municipal de Vincennes en 1920. Des subventions et souscriptions furent faites en faveur de cette commune. L'Avenue de Vorges à Vincennes fut inaugurée le 20 septembre 1925 et la Salle communale fut inaugurée 7 ans plus tard. Le Maire actuel Monsieur Christian Noël nous a accueilli et après une visite de la Mairie, les Légionnaires, représentés par Madame Régine Souweine, Gilles Pannetier Maire adjoint et Monique Millot-Pernin, les accompagnants sont venus déposer avec le Président Jean-Claude Martin de la SMLH de Vincennes une gerbe au Monument aux Morts de la guerre de 1914. ■

JOURNÉE DU 24 JUIN



Décembre 2017

n°17



CONFÉRENCE FRANCO-AUTRICHIENNE DU VENDREDI 13 OCTOBRE 2017

## “1917 La Paix Manquée”

Il faut remercier très chaleureusement le vice-président du comité de Vincennes Philippe FLEURY qui a eu l'heureuse initiative de cette conférence-débat internationale, aidé du vice-président du comité de Vincennes Robert PERRON, à l'occasion du centenaire des événements de l'année 1917. Cette conférence était labélisée par la Commission du Centenaire. Ce thème a montré à quel point les événements de l'année 1917 ont eu une portée historique considérable et ont été le tournant de la Grande Guerre. Cette tentative de paix, celle du nouvel empereur d'Autriche-Hongrie, Charles 1<sup>er</sup>, est mal connue en France. Son succès aurait bouleversé les conditions de la paix du traité de Versailles que le Maréchal Foch a qualifié d'armistice comme la suite de l'histoire l'a montré.

Deux grands historiens monsieur Max SCHIAVON, docteur en histoire, pour la France et le professeur Erwin SCHMIDL, pour l'Autriche, ont tenté de nous expliquer les raisons de son échec. D'autres tentatives de paix ont eu lieu, principalement du fait du Pape Benoit XV, du président des Etats-Unis Woodrow Wilson, et à partir de 1916 des deux principaux membres de la Triple Alliance - l'Allemagne et l'Autriche-Hongrie pour mettre terme au conflit. Les conférenciers nous apprennent qu'aucune tentative de paix n'a réussi et que toutes ont déclenché une vague de polémique.

Cette conférence s'est terminée par de multiples questions posées par les Lycéens des écoles de Vincennes, gage que le devoir de mémoire est préservé. ■

**Cette conférence s'est déroulée dans la salle des mariages, de l'hôtel de ville de Vincennes, sous le Haut Patronage du général d'armée Hervé GOBILLARD, président de la S.M.L.H, de monsieur Laurent LAFON, maire de Vincennes, devenu sénateur, monsieur le sous-préfet de Nogent-sur-Marne Michel MOSIMANN et du général (2S) Manuel GUILLAMO, président de la section du Val de Marne et du président Jean-Claude MARTIN, président du Comité de Vincennes de la Société des Membres de la Légion d'Honneur.**



## Remise de Décoration au Colonel CHAUVET au grade : dignitaire de Grand Officier

- ▶ Né le 24 novembre 1925
- ▶ Engagé volontaire pour la durée de la guerre contre l'Allemagne le 15 septembre 1944
- ▶ Ecole inter armes le 4 mars 1946
- ▶ Promotion Indochine 1946 1947
- ▶ Légion étrangère à Sidi Bel Abbes
- ▶ Départ en Indochine le 6 juin 1948
- ▶ Blessé et fait prisonnier (durant 4 ans au camp n° 1), lors de la bataille pour la RC4 en octobre 1950
- ▶ Libéré le 28 août 1954
- ▶ Bataillon de Joinville
- ▶ Algérie en 1962 1963
- ▶ Corse de 1966 jusqu'en 1972 date de son départ en retraite
- ▶ Nommé colonel de réserve
- ▶ Pensionnaire à l'Institut National des Invalides à compter du 6 novembre 2014
- Croix de guerre 39/45 ■ Croix de guerre TOE
- Légion d'honneur : chevalier en août 1956

## in memoriam Médecin Général Claude MOLINIÉ



Professeur agrégé  
du Val de Grâce

- ▶ Effectue ses études secondaires au Prytanée militaire de La Flèche
- ▶ Intègre en 1956 l'école de Santé Militaire de Lyon
- ▶ Soutient sa thèse à la faculté mixte de médecine et de pharmacie de Lyon et devient docteur en médecine le 13 décembre 1962.

*Au cours de ses années d'études il passe le concours d'externat des hospices civils de Lyon en 1957 puis le concours d'internat qu'il réussit en 1962.*

- ▶ De 1963 à 1966 il exerce ses fonctions d'interne dans les différents hopitaux lyonnais (en 1966 il passe le certificat d'études spéciales d'anatomo-pathologie humaine)
- ▶ En 1966 il rejoint l'hôpital militaire Baur à Colmar comme chef de service de médecine.
- ▶ En 1970 devient assistant puis adjoint dans le service de la clinique médicale B du professeur Laverdant à l'hôpital d'instruction des Armées Bégin à saint-Mandé
- ▶ De 1970 à 1981 est adjoint au chef de service de pathologie digestive du professeur Laverdant
- ▶ En 1970 il est nommé médecin des hopitaux des Armées
- ▶ En 1975 il devient professeur agrégé du Val de Grâce
- ▶ En 1984 il est professeur titulaire de la chaire de médecine d'armée.
- ▶ Enfin en 1985 il devient chef de service du service de pathologie digestive à l'hôpital d'instruction des Armées Bégin et le restera jusqu'à sa retraite en l'an 2000.

## Mouvements des effectifs dans les Comités du 94

Période du 13 mai 2017 au 28 novembre 2017

### Ils nous ont rejoints

#### Adhésions

Monsieur Luc ABBADIE	Saint Maur des Fossés
Madame Marie-Thérèse BAILLY	Champigny
Monsieur Jacques CHATAIN	Charenton
Madame Élisabeth HUMBERT-BOTTIN	Vincennes
Colonel Éric LE CALLONEC	Charenton
Monsieur Thierry LEDROIT	Saint Maur des Fossés
Monsieur Bernard MAYER	Charenton

#### Mutations ou réintégrations

Monsieur l'Ambassadeur Thierry VITEAU Vincennes

### Ils nous ont quittés

#### Décès

Monsieur Aristide ANITEI	Saint-Maur-des-Fossés
Madame Marie-Claire DAMIGUET	Saint-Mandé
Monsieur Jean DESLOGIS	Kremlin Bicêtre
MG Claude MOLINIÉ	Vincennes
Monsieur André SEYRAT	Sucy en Brie
LCL Robert SARRIOT	Créteil

#### Ont quitté la Section

Madame Marie-Claire DISSLER	Saint-Maur-des-Fossés
Monsieur Alain SPINELLI	Sucy en Brie
Médecin Général Pierre LECUREUX	Vincennes

Démissions : Néant